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Ata da 8ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2024-2026  

Conselho de Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – CAU/SP 

Às nove horas do vigésimo nono dia de agosto, do ano de dois mil e vinte e quatro, em 1 

São Paulo - SP, teve início a Oitava Reunião Ordinária do Conselho de Arquitetura e 2 

Urbanismo de São Paulo – Gestão 2024-2026, sob a direção da presidente do CAU/SP 3 

CAMILA MORENO DE CAMARGO. ORDEM DOS TRABALHOS: I. Verificação do quórum; 4 

II. Execução do Hino Nacional Brasileiro; III. Leitura e discussão da pauta; IV. Discussão 5 

e aprovação da ata: 7a Reunião Plenária Ordinária da gestão 2024-2026; V. 6 

Apresentação de Comunicações: a) do Colegiado das Entidades de Arquitetos e 7 

Urbanistas (CEAU-CAU/SP); b) da Ouvidoria; c) dos Coordenadores de Comissões 8 

Permanentes; d) da Conselheira federal representante do Estado de São Paulo; e e) do 9 

Presidente. VI. Comunicados dos Conselheiros. VII. ORDEM DO DIA: 1. Julgamento de 10 

recursos contra decisão de não acatamento de denúncia: a. Processo 11 

00179.001696/2023-54, Conselheira relatora: Ana Paula Preto Rodrigues (minuta SEI 12 

00179.001423/2024-91); b. Processo 00179.003225/2023-81, Conselheira relatora: 13 

Airlana Fernandes Silva Polzatto, (minuta SEI 00179.003126/2024-80); 2. Processos de 14 

Fiscalização: a. Processo 1000132303/2021, Conselheiro relator: André Gonçalves dos 15 

Ramos. (SEI 00179.000999/2023-50); b. Processo 1000146932-01A, Conselheiro 16 

relator: Fernando Netto. (SEI 00179.001004/2024-59); 3. Amicus Curiae na Ação Civil 17 

Pública no 1027409- 32.2024.8.26.0053, proposta pela Defensoria Pública do estado 18 

de São Paulo em face do Município de São Paulo, matéria: Assessoria Técnica em 19 

Habitações de Interesse Social - ATHIS (SEI 00179.002661/2024-13); 4. Câmara 20 

Temática de Ensino e Formação em Arquitetura e Urbanismo do Estado de São Paulo, 21 

(SEI 00179.002672/2024-01). (origem: CEF-CAU/SP); 5. Câmara Temática Arquitetura 22 

Urbanismo e Diversidade: Quilombolas e Indígenas (SEI 00179.003248/2024-76 23 

(origem: CPAF-CAU/SP); 6. Câmara Temática Inteligência Artificial, Processo (SEI 24 

00179.002800/2024-17) (origem: CTIC CAU/SP); 7. Prorrogação da Comissão 25 

Temporária de Acompanhamento do Projeto da Sede (origem: CTAPS-CAU/SP) (SEI 26 

00179.001269/2024-57); 8. Calendário de reuniões 2024 (Origem: FCOM-CAU/SP). 27 

EXTRA PAUTA - Apresentação Diagnóstico Sistêmico SICCAU. A lista de presença foi 28 

assinada por setenta e dois participantes, sendo sessenta e cinco Conselheiros titulares 29 

e sete suplentes de Conselheiros no exercício da titularidade, sendo estas as senhoras 30 

e senhores: Marina Machado de Souza Castanheira, Maíra Laurença Geia, Karina 31 

Andrade Mattos, Wesley Café Calazans, Denis Ferri da Silva, Carolina Maria Pozzi de 32 

Castro, Patrícia Ceroni Scarabelli. Iniciando a plenária, a presidente CAMILA MORENO 33 

DE CAMARGO, cumprindo o ITEM I. Verificação do quórum, confirmou o quórum 34 

regimental como suficiente para início dos trabalhos. Após a execução do Hino 35 

Nacional Brasileiro (ITEM II) a presidente passou ao ITEM III. Leitura e discussão da 36 

pauta. A presidente informou que o item EXTRAPAUTA seria apresentado online, 37 

juntamente com a reunião do CAU/BR e que poderia ser apreciado a qualquer 38 

momento da Reunião Plenária, quando ela pausaria a apreciação dos itens ordinários 39 

da pauta para tal EXTRAPAUTA. O Conselheiro EDERSON DA SILVA solicitou, de acordo 40 

com o Regimento Interno, que o item 6. da ORDEM DO DIA fosse considerado em 41 

regime de urgência, passando assim a ser o primeiro item de pauta. CAMILA MORENO 42 

DE CAMARGO solicitou então a votação do regime de urgência pelo plenário, que 43 

contou com 28 votos a favor, 32 contra e nenhuma abstenção. Assim sendo, a pauta 44 



 

Ata da 8ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2024-2026 – Página 2 de 15 

  

permaneceu conforme lida e aprovada anteriormente. ITEM IV. Discussão e 45 

aprovação da ata: 7a Reunião Plenária Ordinária da gestão 2024-2026. A vice-46 

presidente ANDREIA DE ALMEIDA ORTOLANI solicitou que fosse registrado na Ata da 47 

7ª Reunião Plenária que foram violados o artigo 37 e os seus princípios, o artigo 5º e o 48 

artigo 46 e seus parágrafos do Regimento Interno e o artigo 50 e outros, uma vez que 49 

no seu entendimento houve ponto de pauta fora do Regimento Interno e que teve 50 

uma solicitação em seu nome e ela estava ausente. A presidente CAMILA MORENO DE 51 

CAMARGO consultou a Chefe de Gabinete, que explicou que o registro deveria ser 52 

feito na Ata da reunião em voga, uma vez que não foi ponto de pauta da reunião 53 

passada, mas sim informe. A vice-presidente pediu então a leitura da Ata da 7ª 54 

Reunião e manifestou sua disposição em fazer consulta ao jurídico do CAU sobre o 55 

assunto. A presidente colocou em votação a leitura da Ata da 7ª Reunião, sendo o item 56 

1 referente à leitura da íntegra; item 2 referente apenas à leitura do informe da 57 

presidente; e, 3 não fazer a leitura da Ata. A votação contou com 43 votos pela não 58 

leitura da Ata, 19 votos pela leitura apenas do informe da presidente na Ata e 1 voto 59 

pela leitura da íntegra. A vice-presidente ANDREIA DE ALMEIDA ORTOLANI reiterou a 60 

manifestação feita anteriormente para que constasse o registro na Ata da 7ª Reunião 61 

Plenária. No entanto, a presidente informou que a manifestação do jurídico foi pela 62 

inclusão do registro na Ata da reunião em voga e não na anterior, conforme havia sido 63 

indicado pela chefe de gabinete. A Ata da 7ª Reunião Plenária foi aprovada por 64 

aclamação do plenário. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) da Ouvidoria. O 65 

Ouvidor RICARDO SILLOTO DA SILVA informou que participa do RENOUVE Nacional, 66 

que envolve rodas as ouvidorias públicas em todos os âmbitos e que uma das coisas 67 

mais valorizadas é o fortalecimento do sistema imunológico das instituições. Segundo 68 

ele, é uma política de integridade – que nada mais é que um conjunto de medidas 69 

institucionais voltadas para a prevenção, detecção, punição e mediação de práticas de 70 

corrupções, fraudes, irregularidades, desvios éticos e de conduta e tem como base a 71 

adoção de valores, voltados para a consolidação de ambientes profissionais 72 

transparentes, éticos e íntegros. Continuou dizendo que é uma base importante para 73 

que se avance de forma positiva dentro das instituições e parabenizou o CAU/SP pela 74 

iniciativa de proposta do Código de Conduta de Disciplina e Ética e elaboração da 75 

minuta do Regimento Interno da Comissão de Ética e Integridade, composta por três 76 

membros do CAU e funcionários.  O Ouvidor também informou que de janeiro a julho 77 

a Ouvidoria teve 256 manifestações, com 254 atendidas. Dessas, 66,8% em segunda 78 

instância, percentual que tem se mantido e 15 sugestões de melhoria. Sorocaba foi a 79 

que mais demandou, proporcionalmente e Presidente Prudente e São José do Rio 80 

Preto as que menos demandaram. A maioria das solicitações, segundo o Ouvidor, veio 81 

pelo Fala.br (52,3%) e as demais por e-mail (46,1%). Das manifestações, 48,0% foram 82 

solicitações, somente 28,5% reclamações e 12,1% foram de denúncias, com uma 83 

contra Conselheiro do CAU/SP. O tempo de resposta foi 1,05 dias úteis, quando feita 84 

só pela Ouvidoria e de 3,32 dias úteis no geral. Os principais assuntos foram o registro 85 

de empresas e profissional e dívida ativa e as principais reclamações foram quanto a 86 

erros no sistema e no atendimento. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 87 

Coordenadores de Comissões Permanentes.  Pela CEP, a coordenadora RENATA 88 

BALLONE disse que a Comissão relatou e julgou 24 processos e que houve seminário 89 

CEP, CF e CED com vários encaminhamentos no sentido de desenvolvimento de 90 

repositório de informações que permeie todo o processo de fiscalização, desde o 91 
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aceite da denúncia até seu julgamento. A coordenadora também informou que esteve 92 

em Brasília para a 8ª Conferência dos Conselhos Profissionais, com conteúdos voltados 93 

para a administração pública e fiscalização. Ainda a Comissão seguiu com ações de 94 

diagnóstico e elaboração de material orientativo para escritório modelo e empresa 95 

júnior de Arquitetura e elaborou questionário, junto com a CEF para diagnóstico para 96 

material orientativo. Ela relatou que houve reunião da Primeira Câmara Temática de 97 

Pessoa Jurídica e encaminhada ao CAU/BR sugestão de RRT específico para servidor 98 

público, proposto pela CDP, e que a equipe técnica elaborou listagem das atribuições 99 

da Resolução 21 com cruzamento com os CNAEs e está sendo preparada uma página 100 

com link para cruzamento das informações – movimento nos sentido da valorização 101 

profissional - facilitando acesso entre todas as atribuições na hora da regularização e 102 

inscrição de pessoa jurídica. Também o material da reserva técnica foi levado para o 103 

Fórum das CEP/UF, onde a troca de experiências foi muito importante. Por último a 104 

coordenadora disse que a Comissão emitiu uma deliberação de contribuições para a 105 

Câmara Temática de Inteligência Artificial e esclareceu alguns pontos sobre essa ação, 106 

reafirmando o respeito que a CEP tem pela Comissão proponente, que é a CTIC e fez a 107 

leitura da deliberação. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 108 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CF, o coordenador EDUARDO 109 

SALGADO MARCONI informou que a Comissão realizou reunião que analisou o 110 

relatório do Ciclo de Debates do CAU/SP e IAB sobre a requalificação das áreas 111 

centrais, discutiu os encaminhamentos referentes ao encontro das comissões de 112 

exercício profissional dos CAU/UF, bem como do seminário promovido entre as 113 

comissões do CAU/SP – CF, CDP e CEP. Ele também disse que houve reunião da 114 

subcomissão para elaboração do plano estadual de fiscalização, onde foram avaliadas 115 

as contribuições à metodologia proposta, primeiros resultados do diagnóstico que está 116 

sendo elaborado, com intenção de trazer, na próxima plenária, a definição e 117 

identificação dos indicadores que comporão o plano estadual de fiscalização. Ainda o 118 

coordenador comunicou que esteve presente no Fórum dos Coordenadores das CEPs e 119 

no Seminário Nacional de Fiscalização, onde apresentou a metodologia que está sendo 120 

aplicada para elaboração do diagnóstico, em conformidade com as diretrizes nacionais. 121 

Quanto aos números da Fiscalização, ele informou que foram cadastradas 126 122 

denúncias no período, sendo 79% com apuração já iniciada e as demais dentro do 123 

período de 15 dias. Das denúncias, 60% são relacionadas ao exercício profissional e 124 

29% às questões de ética e disciplina. Foram cadastradas 158 ações de fiscalização no 125 

período, sendo 59 de forma proativa, pela equipe de fiscais, e das irregularidades 126 

identificadas 42% foram regularizadas antes da ação punitiva e 58% estão em 127 

andamento, em fase de notificação preventiva, sendo tramitadas para auto de 128 

infração. Entre 21 e 15 de agosto ocorreu a fiscalização da construção de São José dos 129 

Campos e no fim de agosto a fiscalização da Casa Cor de Ribeirão Preto. ITEM V - 130 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 131 

Pela CEF, a coordenadora-adjunta CLARISSA DUARTE DE CASTRO SOUZA informou que 132 

a Conselheira federal do CAU/SP assumiu a coordenação da CEF-CAU/BR, em função 133 

da licença do coordenador original, promovendo maior aproximação entre a CEF-134 

CAU/SP e CEF-CAU/BR. Ainda comunicou que a Comissão participou do 39º Encontro 135 

Nacional sobre Ensino de Arquitetura e Urbanismo na Universidade Federal de 136 

Uberlândia, que teve a participação do responsável pela aprovação das DCN e 137 

destacou que no início do mês de agosto foi aprovado, pelo Conselho Nacional de 138 
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Educação, uma nova Diretriz Curricular Nacional, alterando o texto aprovado, em 139 

dezembro do ano passado, mas que não foi ainda publicado. Finalizando a 140 

coordenadora-adjunta disse que a Comissão iniciou a organização do encontro de 141 

coordenadores, a se realizar no CAU/SP no segundo semestre do ano.  ITEM V - 142 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 143 

Pela CATHIS, a coordenadora TATIANA REIS PIMENTA informou que a Comissão 144 

promoveu, em agosto, lançamento do edital 2024, com orientações específicas sobre o 145 

lote 4, destinado ao fomento de ações de regularização fundiária de áreas da União e 146 

sediou o Encontro Regional de Colégios e Conselhos de Arquitetos da América Latina. 147 

Também participou do Encontro Nacional das CPUAs e apresentou o edital 2024 na 148 

Semana de Habitação, em Fortaleza, e o projeto de parceria com a prefeitura Diadema, 149 

que está em andamento. Em análise a Comissão tem o protocolo de intenções com a 150 

prefeitura de Piracicaba, o acordo de cooperação técnica com a Secretaria Nacional de 151 

Periferias e hoje tem como item de pauta o CAU como amicus curiae da Defensoria 152 

Pública. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de 153 

Comissões Permanentes. Pela CED, o coordenador GILBERTO SILVA DOMINGUES DE 154 

OLIVEIRA BELLEZA falou um pouco sobre a experiência positiva, na sua opinião, de 155 

troca de experiências do seminário realizado juntamente com a CF e a CEP, com a 156 

participação também do jurídico e dos fiscais do conselho, no qual três Comissões 157 

essenciais ao funcionamento do Conselho buscaram agilizar os procedimentos. Ele 158 

ainda disse que haverá o Encontro Nacional das CED/UF, em agosto, do qual a CED-159 

CAU/SP participará e que nos últimos seis meses a Comissão conseguiu movimentar 160 

315 demandas. Concluiu a análise preliminar de 135 denúncias, instrução de 17 161 

processos, instaurados mais de 35 processos, realizadas 12 audiências e julgados 11 162 

processos em primeira instância, sendo sete condenados e quatro arquivados, o que 163 

mostra a produtividade da Comissão e que, segundo ele, tem que ser transformada em 164 

informação publica, através dos meios de comunicação do Conselho. ITEM V - 165 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 166 

Pela CRI, o coordenador RAFAEL PAULO AMBROSIO comunicou que a Comissão teve 167 

reunião com o presidente do IBAPE para retomar aproximações no sentido de propor 168 

ações institucionais que tenham como foco valorizar a atribuição dos arquitetos na 169 

elaboração de laudos e vistoriais. Também esteve na Conferência dos Conselhos 170 

Profissionais em Brasília e em visita a algumas associações de engenheiros e arquitetos 171 

dos municípios, para apresentar os projetos dos polos e de acolhimento profissional, 172 

que evidenciou a necessidade de fortalecimento desses vínculos e relações. Ainda 173 

houve reuniões da Comissão com o Museu da Cultura Indígena e o Instituto Tebas a 174 

pedido da CPAF, para discutir formas de valorização da arquitetura afro-indígena. Com 175 

relação à minuta da política de relações institucionais, o coordenador informou que foi 176 

formatada e enviada para o jurídico, que fez uma série de apontamentos que agora 177 

estão para análise da CRI para finalização do documento. A CRI também participou de 178 

pauta da CRI-CAU/BR, no Fórum de Presidentes, sobre o PL 1271, que regulamenta a 179 

profissão dos designers de interiores, de forma a interagir de forma propositiva na 180 

discussão. Finalizado, o coordenador destacou que a Comissão encaminhou, a todos os 181 

Conselheiros, solicitação para contribuições para o mapeamento de entidades e 182 

parceiros estratégicos e seus eventos, para atuação conjunta em 2025 de forma 183 

planejada e que tem feito aproximação com nove entidades ligadas à construção civil, 184 

que realizam grandes feiras, e todas estão analisando minutas de parceria com seus 185 
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jurídicos. Ainda, uma delas, a Associação de Alumínios já abriu a portas para o CAU/SP 186 

e a presidente representará o Conselho numa feira, abrindo possibilidades para gerar 187 

frutos na prática do dia a dia do arquiteto, em especial sobre as discussões da 188 

atribuição profissional de especificação de arquitetos e urbanistas. ITEM V - 189 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 190 

Pela CPAF, a coordenadora MELYSSA MAILA DE LIMA SANTOS disse que a Comissão 191 

esteve em Brasília, no Seminário de Mulheres na Arquitetura e que, em sua reunião 192 

ordinária, recebeu os residentes do programa de qualificação com a CEF. Também a 193 

CPAF teve aprovação para a Câmara Temática, pautada para esta plenária, e dia 20 de 194 

agosto recebeu os alunos do Senac para a Semana do Design de Arquitetura e 195 

Paisagismo, com o tema “Raízes”. Ainda segundo a coordenadora a Comissão também 196 

acompanhou o Coletivo Cartografias Negras numa volta pelo centro histórico da 197 

cidade onde destacavam-se locais historicamente de povos negros e como a maioria 198 

dos profissionais participantes desse roteiro era designers de interiores foi importante, 199 

na sua opinião, a aproximação com o CAU/SP. A CPAF realizou ainda reunião com o 200 

Instituto Maracá, fundado por conselho de povos indígenas, liderado por Ailton 201 

Krenak, com mais de 39 etnias indígenas, e que tem representantes em todo o Brasil, e 202 

com o Instituto Tebas, também com a presença do presidente Abílio Soares, autor do 203 

livro Tebas, fomentado através de edital do CAU. Quanto ao letramento, que está 204 

sendo fomentado e organizado na Comissão, houve encaminhamento para a 205 

elaboração dos TR para viabilizar as contratações para o letramento das Comissões e a 206 

CPAF igualmente organiza a viabilização do mês da consciência negra. Finalizando, a 207 

coordenadora lembrou o Dia Nacional dos Povos Indígenas, 9 de agosto, reforçando a 208 

importância de reconhecimento e valorização dos saberes, da cultura e ancestralidade 209 

que ainda moldam o território. Tendo em vista a chegada na reunião do presidente do 210 

CEAU, a presidente pediu licença para interromper as comunicações dos 211 

coordenadores de Comissões para a comunicação do CEAU. ITEM V - Apresentação de 212 

comunicações: a) do Colegiado das Entidades de Arquitetos e Urbanistas (CEAU-213 

CAU/SP). O representante do CEAU, Caio Marin, informou sobre a alteração das DCN 214 

que têm questões sobre EAD, tempo total de curso, atualização tecnológica, empresa 215 

júnior e outras questões importantes que precisam ser aprofundadas e com 216 

desdobramentos nas comissões internas. Outro ponto abordado por ele foi a abertura 217 

do site de divulgação do documento de orientação para as eleições municipais, texto 218 

de esclarecimento de pontos e que possibilitará a construção de discussões entre 219 

população e candidatos, e candidatos e gestão pública. Além do documento, ele 220 

continuou, elaborado com a participação das entidades do CEAU, posts sistemáticos 221 

serão produzidos ao longo de setembro, reforçando os temas de aplicação do 222 

planejamento territorial, Arquitetura e Urbanismo na gestão legislativa e executiva dos 223 

municípios. Ele ainda disse que entende que o CAU/SP, por já ter capilaridade, poderia 224 

ter uma ação permanente, focada nos legisladores e gestores municipais de 225 

orientação. A presidente do CAU/SP reiterou a informação dada pelo representante do 226 

CEAU, acrescentando que após a divulgação do site com o documento elaborado será 227 

trabalhado um plano de comunicação junto a candidatos, a partir dos conteúdos que 228 

estão no site para que os pontos avancem sobre as plataformas dos candidatos. ITEM 229 

V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões 230 

Permanentes. Pela CCom, a coordenadora PAULA RODRIGUES DE ANDRADE destacou 231 

no mês a abertura do processo de produção interna e divulgação da chamada aberta 232 
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da edição 28 da Revista Mobile, com o tema Cidades, em comemoração aos 10 anos da 233 

revista e homenagem à sua primeira edição e pediu a todos os Conselheiros e 234 

Conselheiras a divulgação da chamada aberta, que teve prazo prorrogado para o dia 09 235 

de setembro. Ela ainda convidou a todos para que participem, como pareceristas, no 236 

processo de seleção dos trabalhos a serem publicados e disse que o convite para 237 

integrar o banco de pareceristas foi enviado ao e-mail de todos. A Subcomissão de 238 

Comunicação Institucional e Monitoramento de Projetos apresentou relatório 239 

trimestral e deu continuidade ao desenvolvimento de diagnóstico da comunicação 240 

institucional. A coordenadora também ressaltou a realização, pela Comissão, de peças 241 

de divulgação de importantes eventos internos realizados, assim como a divulgação de 242 

editais de ATHIS, Patrimônio e CAU Educa e de todas as ações desenvolvidas pelas 243 

Comissões e Presidência do CAU/SP. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 244 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela COA, a coordenadora HAINRA ASABI 245 

ALVES COSTA disse que a Comissão esteve no 8ª Conferência dos Conselhos 246 

Profissionais em Brasília e que tiveram contato direto com membros do TCU, que 247 

passou a visão do órgão sobre o comportamento dos conselhos profissionais. Para ela, 248 

questão marcante foi não haver uniformidade na visão dos ministros sobre os 249 

conselhos profissionais e citou-se possível autonomia dos conselhos. O próprio 250 

ministro e ex-governador do estado de Minas Gerais, ela continuou, ressaltou a 251 

importância dos Conselhos terem coragem de se jogar sobre os desafios da sociedade, 252 

entendendo que o papel do TCU é de fiscalizar e pensar na perspectiva de uma boa 253 

gestão pública. Ainda a Comissão fez parte da comitiva do CAU/SP que esteve em 254 

Brasília, para discutir com a COA/BR sobre a aprovação do regimento interno e, 255 

segundo ela, um dos temas debatidos foi a necessidade de regulamentação de pontos 256 

que não contemplam as demandas de São Paulo, tendo em vista seu tamanho e 257 

complexidade, inclusive no deslocamento. Finalizando, a coordenadora informou que a 258 

COA desempenhou importante papel na aprovação das Câmaras Temáticas, a serem 259 

apreciadas na reunião em voga e que ela gostaria que o plenário tivesse olhar atento 260 

sobre o tema, em especial sobre os participantes. ITEM V - Apresentação de 261 

comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CPFi, o 262 

coordenador ANDRÉ GONÇALVES DOS RAMOS informou que a Comissão continua no 263 

trabalho árduo e de responsabilidade com o financeiro do CAU/SP e aprovou as três 264 

Câmaras Temáticas que seriam apreciadas pelo plenário. Também trabalha na 265 

reprogramação para 2025, tentando fazer com que o calendário seja mais confortável 266 

para a contribuição dos Conselheiros e na prestação de contas de junho de 2024, cuja 267 

arrecadação apresentou índice superior ao que havia sido previsto. A CPFi também 268 

realizou algumas indicações ao CAU/BR, em relação a processos de cobrança e terá 269 

participação inédita na Revista Mobile, com artigo coordenado pela Conselheira Ana 270 

Paula e trabalhos das Subcomissões que buscam aprimorar alguns números e 271 

compreensões, sobretudo sobre a reforma da nova sede. EXTRA PAUTA - 272 

Apresentação Diagnóstico Sistêmico SICCAU. Transmissão simultânea da plenária do 273 

CAU/BR sobre o tema. Foi feita então a apresentação pela empresa responsável pelo 274 

diagnóstico, conclusões e proposta de soluções. Ao fim da exposição, a presidente do 275 

CAU/BR abriu para manifestação de dúvidas dos Conselheiros e Conselheiras e a 276 

presidente do CAU/SP colocou-se inclusive à disposição para encaminhamentos de 277 

contribuições e dúvidas posteriores. Finda a transmissão simultânea, CAMILA 278 

MORENO DE CAMARGO esclareceu ao plenário que esteve em reunião do CSC, onde 279 
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foi apresentado diagnóstico mais detalhado e que inclusive já está de posse dos 280 

relatórios que apontam três frentes de ação importantes:   saneamento do banco de 281 

dados, não só dos dados que moram no SICCAU, mas que são produzidos pelas 282 

Comissões e que chegam por meio de atendimentos; melhorias para garantir transição 283 

segura e responsável; e, novo sistema de fato, dada a falência diagnosticada do 284 

sistema atual. Ela ainda afirmou que os relatórios serão encaminhados pela SGO a 285 

todos os Conselheiros e Conselheiras. Seguindo a pauta, ITEM V - Apresentação de 286 

comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CTIC a 287 

coordenadora ROSANA FERRARI informou que a Comissão teve, no mês de agosto, a 288 

reunião ordinária e reunião da Subcomissão da Capacitação Solari, cuja capacitação foi 289 

reagendada para outubro. Ela ainda disse que a Subcomissão para proposta de edital e 290 

capacitação em novas tecnologias atuará com outras comissões para a criação de 291 

editais de tecnologias. Segundo ela a Comissão também recebeu solicitações de 292 

palestras sobre BIN, que têm sido ministradas pelo Conselheiro ADRIANO COTRIM 293 

PITA. A Câmara Temática sobre Inteligência Artificial também foi tema de debate na 294 

Comissão durante o mês e a CTIC participou do evento Rio Inovation, representando o 295 

CAU/SP, considerado maior evento global de tecnologia e inovação, com 32 296 

conferências e a coordenadora destacou que o CAU/BR esteve presente dentro do 297 

evento com atividades próprias. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos 298 

Coordenadores de Comissões Permanentes. Pela CDP a coordenadora MARIA JOCELEI 299 

STECK comunicou que a CEP aprovou RRT público para a constituição de acervo 300 

técnico e valorização profissional de servidores públicos, proposta pela CDP. Ela 301 

também informou que a Subcomissão de Escopo montou dois subgrupos para 302 

preparar o escopo para Arquitetura Civil e de Interiores, atentos às normas brasileiras. 303 

A Comissão também elabora projeto modelo para publicação do guia dedicado aos 304 

arquitetos iniciantes, para construir proposta técnica e comercial para projetos de 305 

Arquitetura e Arquitetura de Interiores, e que está servindo de base para reuniões de 306 

planejamento interno, em conjunto com a CEP, com a qual a CDP produzirá conteúdos 307 

técnicos, e a CCom que transformará os conteúdos em material de comunicação, em 308 

campanha prevista no planejamento estratégico para 2025. A coordenadora ainda 309 

disse que a Comissão recebeu, a tempo de sua reunião ordinária, da CEP informes 310 

sobre as infrações relativas aos processos em curso e já iniciou análise sobre ações 311 

orientativas. Após a realização da reunião ordinária a CDP recebeu relatórios também 312 

da CED e infrações relativas a denúncias, analisadas por Comissão, que estarão na 313 

pauta da próxima reunião da CDP. Foi iniciada a análise do manual orientativo de 314 

precificação dos serviços realizados por arquitetos e urbanistas, iniciado na gestão 315 

passada, com a inclusão de precificação para arquitetos iniciantes e também a tabela 316 

de cálculo do CAU/BR, criada em 2021. Ainda, segundo ela, foi apresentada a 317 

ferramenta de precificação simplificada, elaborada por outras UF, e aprovada a 318 

palestra e curso de Arquitetura de Interiores, Escalas, Usos e Tipologias com sugestão 319 

de conteúdos de boas práticas do exercício profissional, direitos autorais, emissão de 320 

RRTs e Arquitetura de Interiores de Interesse Social. Finalizando, a coordenadora 321 

comunicou que a CDP deliberou proposta de melhoria do espaço de eventos, no térreo 322 

da sede do CAU/SP e também propôs tema para a Revista Mobile, edição 28. ITEM V - 323 

Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões Permanentes. 324 

Pela CMU o coordenador EDER ROBERTO DA SILVA disse que a última reunião foi 325 

dedicada à discussão e proposição de Câmara Temática de Mobilidade Inclusiva e 326 
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reforçou o pedido aos Conselheiros de que contribuições podem ser encaminhadas à 327 

Comissão até a data da próxima reunião ordinária, prevista para o dia 13 de setembro. 328 

O coordenador-adjunto JOSÉ MARCELO GUEDES informou que houve reunião com o 329 

presidente da ANTP, através de convênio que está sendo trabalhado em conjunto e um 330 

dos pontos levantados foi como os marcos da mobilidade urbana interferem no 331 

desenho das cidades e, inclusive, há previsão de criação de cartilha de orientação e 332 

proposição através dos marcos legais. Ainda ele disse que vários componentes da 333 

Comissão fazem parte do grupo do Fórum de Secretários Municipais do Estado de São 334 

Paulo e a participação tem sido expressiva. Através da subcomissão, segundo ele, 335 

houve dois tópicos abordados em palestras – um sobre assédio em transporte coletivo 336 

e outro sobre o movimento passe livre e mobilidade antirracista. Finalizando, o 337 

coordenador-adjunto comunicou que está em produção material aos candidatos a 338 

prefeitos municipais. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores 339 

de Comissões Permanentes. Pela CAC o coordenador JOSÉ ANTONIO LANCHOTI 340 

informou que na última reunião da Comissão ele trouxe um relato do evento, do qual 341 

participou, sobre acessibilidade PRO, suas dinâmicas e pontos positivo e experiências 342 

que serão utilizadas no evento conjunto com a CMU. Também foram discutidos temas 343 

de palestras a serem propostas e elaboração de conteúdos e cronograma e levantadas 344 

necessidades de participação em eventos estratégicos e traçado planejamento até 345 

2026. Sobre a pesquisa aa ser feita com Conselheiros e funcionários do CAU/SP sobre 346 

existência de pessoas com alguma deficiência ou particularidades especiais, o 347 

coordenador comunicou que já houve encaminhamento de contribuições da CPAF e 348 

feita análise e acertada a discussão sobre as deficiências e neurodiversidades. Duas 349 

deliberações foram feiras e encaminhadas, segundo o coordenador, sobre a criação de 350 

Câmara Temática sobre calçadas acessíveis e outra para 20225 que tratará dos 351 

impactos sobre a vida das pessoas com deficiências ocultas, já que são deficiências 352 

muito pouco trabalhadas pela Arquitetura. Ele também comunicou que teve, pela 353 

manhã, notícia de que o metrô recebeu e está empenhado no atendimento, a 354 

informação enviada pela presidência do CAU/SP, a pedido da CAC, sobre a necessidade 355 

de tratamento das questões de acessibilidade a pessoas com deficiências ocultas. ITEM 356 

V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de Comissões 357 

Permanentes. Pela CPC a coordenadora MAÍRA DE CAMARGO BARROS comunicou 358 

que a Comissão, em sua reunião ordinária, tratou, dentre outros, da apresentação de 359 

novo relato de apoio à preservação do Clube dos Bagres, em Franca, e da formação da 360 

Subcomissão para a elaboração de edital, alinhado com o IPHAN. Também a CPC 361 

participou de diversos eventos em agosto, mês do patrimônio, entre eles o Seminário 362 

Legados e Lições - um olhar sobre 60 anos da Carta de Veneza, em Olinda/PE, 363 

organizado pela Fundação do Patrimônio Histórico e Artístico de Pernambuco, CAU/PE, 364 

CAU/MG, CAU/RJ e CAU/BR, por meio da Câmara Temática de Patrimônio da CPUA/BR. 365 

Ainda a Comissão participou de mesas na Semana de Design, Arquitetura e Urbanismo 366 

do Senac e do lançamento do edital de ATHIS com a SPU. Houve também participação, 367 

segundo a coordenadora, bate papo sobre turismo local e direito à cidade, no Sesc 368 

Pinheiros, juntamente com a presidente do CAU/SP. Ela destacou o IV Encontro sobre 369 

Arquitetura e Urbanismo e Patrimônio Cultural, ocorrido em agosto na sede do 370 

CAU/SP e promovido pela Comissão, que teve mesas de debates no primeiro dia e 371 

oficinas no segundo dia. Na avaliação da participação no evento, a CPC identificou 372 

dificuldade de chegar aos arquitetos e estudantes da ponta, do interior e litoral e a 373 
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coordenadora considerou importante pensar em novas formas de divulgação e 374 

engajamento. ITEM V - Apresentação de comunicações: c) dos Coordenadores de 375 

Comissões Permanentes. Pela CPUAT o coordenador-adjunto VICTOR CHINAGLIA 376 

JUNIOR informou que houve reunião com a Secretaria de Desenvolvimento Urbano, 377 

com a qual a Comissão trabalha na atualização do livro de legislação ambiental. Ainda 378 

a CPUAT, juntamente com outras Comissões, vem desenvolvimento a organização do 379 

evento internacional, a ocorrer em novembro, sobre mudanças climáticas. Ainda 380 

propôs que, em função das frequentes mudanças climáticas, a CPAF e CPUAT 381 

pudessem trabalhar sobre o desenvolvimento de tecnologias dos povos locais, 382 

tecnologia em arquitetura de terra, para que futuros arquitetos da atualidade possam 383 

trabalhar com isso. ITEM V - Apresentação de comunicações: e) da Vice-presidente. 384 

ANDREIA DE ALMEIRDA ORTOLANI comunicou que em 25 de julho esteve em Bauru, 385 

para receber homenagem no Dia Internacional da Mulher Negra da América Latina e 386 

Caribenha e que em sete meses de gestão conseguiu participar apenas de dois eventos 387 

– um porque a presidente estava em missão Cabo Verde e um segundo quer foi o IV 388 

Encontro da Arquitetura e Urbanismo e Patrimônio do CAU/SP. Quanto ao segundo 389 

evento ela observou que ainda é preciso garantir a representação de pessoas negras, 390 

detentoras de conhecimento sobre patrimônio ou de outras áreas, o que, segundo ela, 391 

não acontece ainda na instituição. Para ela, a representatividade no CAU deve ser 392 

transversal e igualitária e deve garantir percentual mínimo de convidados negros em 393 

eventos e em termos de convênios, acordos, como o que aconteceu com o IPHAN. Ela 394 

ainda comentou que recebeu, há um tempo atrás, carta de profissionais públicos 395 

negros que trabalham em instituições e que também não são reconhecidos e não têm 396 

espaços para atuarem, lembrando que a sociedade brasileira é composta por 50% de 397 

pessoas que se autodeclaram negras, e todos os eventos na instituição têm que dar a 398 

licença para a questão da inclusão, não só para pessoas negras, mas também para 399 

pessoas com deficiências e não só em datas comemorativas. Segundo ela, não dá para 400 

negar que o preconceito é real, latente e se apresenta de forma silenciosa, inclusive no 401 

CAU e declarou que durante os sete meses em que está na vice-presidência não 402 

recebeu nenhum convite para participar de eventos ou reuniões de Comissões, mas 403 

que está à disposição. ITEM V - Apresentação de comunicações: e) da Presidente. 404 

CAMILA MORENO DE CAMARGO comunicou a renúncia das Conselheiras NATÁLIA 405 

HARTUNG – suplente do Conselheiro LUIZ ANTONIO CORTEZ FERREIRA – e ELUÉ 406 

EATONI – suplente da Conselheira VIVIANE RUBIO, licença de um ano do Conselheiro 407 

FELIPE RAMOS DE OLIVEIRA e reforçou pedido da SGO, aos suplentes de Conselheiros, 408 

de adesão ao aplicativo de convocação, sendo que 18 ainda não aderiram. Ela ainda 409 

informou três solicitações feitas via SGO – apoio a contribuições de melhorias 410 

referentes ao regulamento eleitoral, vindo do CAU/BR, até 22 de setembro – 411 

contribuição individual; apoio a pareceristas da Revista Mobile, já observado pela 412 

coordenadora da CCom; solicitação da CRI para mapeamento de parceiros e eventos 413 

estratégicos de Arquitetura e Urbanismo. Quanto aos editais abertos, a presidente 414 

disse que estão o de ATHIS, o de Patrimônio – PAT Cultural e CAU Educa e que o 415 

recebimento de propostas para os dois primeiros é até dia 11 de setembro e para o 416 

último até o dia 22 de setembro. Também destacou o evento CAU Portas Abertas, de 417 

lançamento do edital de ATHIS, no qual ficou combinado um cine debate, promovido 418 

entre CAU/SP, Conselho de Arquitetos da Argentina e do Equador. Segundo ela, é uma 419 

parceria que buscam consolidar, pois haverá evento em novembro – URB Favelas – 420 



 

Ata da 8ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2024-2026 – Página 10 de 15 

  

promovido pela FAUSP, no qual há previsão de um dia de articulação para o qual o 421 

CAU/SP já foi convidado, junto com outros Conselhos de países latino-americanos, 422 

para pensar ações em parceria. As próximas agendas da presidência serão a 423 

inauguração da maior fábrica de Lightwall no Centro Logístico Industrial em Rio Claro; 424 

reunião com a Superintendência do Incra São Paulo, para também colocar a 425 

arquitetura do campo, moradia rural na agenda; e, reunião na sede do CAU/SP com a 426 

presidente do CREA/SP para discutir ações de fiscalização conjuntas, o PL que 427 

regulamenta a profissão de Design de Interiores e Ambientes, dentre outras. 428 

Retomando a Reunião Plenária, a presidente CAMILA MORENO DE CAMARGO 429 

confirmou o quórum regimental como suficiente para reinício dos trabalhos e passou 430 

ao ITEM VII. ORDEM DO DIA: 1. Julgamento de recursos contra decisão de não 431 

acatamento de denúncia: a. Processo 00179.001696/2023-54, Conselheira relatora: 432 

Ana Paula Preto Rodrigues (minuta SEI 00179.001423/2024-91) SIGILOSO. A 433 

presidente solicitou a suspensão da transmissão pelos meios telemáticos e retirada do 434 

plenário de todos os funcionários que não fossem prescindíveis ao andamento dos 435 

trabalhos e suplentes de Conselheiros convidados. Perguntou ainda se havia algum 436 

Conselheiro impedido ou suspeito no processo e em não havendo a Conselheira 437 

relatora fez a leitura do relatório e parecer. Em seguida, a presidente fez a leitura da 438 

minuta de deliberação e colocou em votação, que contou com 56 votos a favor e 439 

nenhum contra. ITEM VII. ORDEM DO DIA: 1. Julgamento de recursos contra decisão 440 

de não acatamento de denúncia: b. Processo 00179.003225/2023-81, Conselheira 441 

relatora: Airlana Fernandes Silva Polzatto, (minuta SEI 00179.003126/2024-80) 442 

SIGILOSO. A presidente solicitou a suspensão da transmissão pelos meios telemáticos 443 

e retirada do plenário de todos os funcionários que não fossem prescindíveis ao 444 

andamento dos trabalhos e suplentes de Conselheiros convidados. Perguntou ainda se 445 

havia algum Conselheiro impedido ou suspeito no processo e em não havendo a 446 

Conselheira relatora fez a leitura do relatório e parecer. Em seguida, a presidente fez a 447 

leitura da minuta de deliberação e colocou em votação, que contou com 64 votos a 448 

favor e nenhum contra. ITEM VII. ORDEM DO DIA: 2. Processos de Fiscalização: a. 449 

Processo 1000132303/2021, Conselheiro relator: André Gonçalves dos Ramos. (SEI 450 

00179.000999/2023-50). Perguntou a presidente se havia algum Conselheiro impedido 451 

ou suspeito no processo e em não havendo o Conselheiro relator fez a leitura do 452 

histórico, análise, parecer e voto fundamentado. Sem manifestações do plenário, a 453 

presidente fez a leitura da minuta de deliberação e colocou em votação, que contou 454 

com 66 votos a favor e nenhum contra e nenhuma abstenção. ITEM VII. ORDEM DO 455 

DIA: 2. Processos de Fiscalização: b. Processo 1000146932-01A, Conselheiro relator: 456 

Fernando Netto. (SEI 00179.001004/2024-59). Perguntou a presidente se havia algum 457 

Conselheiro impedido ou suspeito no processo e em não havendo o Conselheiro 458 

relator fez a leitura do histórico, análise, parecer e voto fundamentado. Sem 459 

manifestações do plenário, a presidente fez a leitura da minuta de deliberação e 460 

colocou em votação que contou com 66 votos a favor e nenhum contra e nenhuma 461 

abstenção. ITEM VII. ORDEM DO DIA: 3. Amicus Curiae na Ação Civil Pública no 462 

1027409- 32.2024.8.26.0053, proposta pela Defensoria Pública do estado de São 463 

Paulo em face do Município de São Paulo, matéria: Assessoria Técnica em Habitações 464 

de Interesse Social - ATHIS (SEI 00179.002661/2024-13). A coordenadora da CATHIS, 465 

TATIANA REIS PIMENTA fez a apresentação da proposta. Sem manifestações do 466 

plenário, a presidente passou à leitura da minuta de deliberação e colocou em votação 467 
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que contou com 61 votos a favor, 01 contra e nenhuma abstenção. ITEM VII. ORDEM 468 

DO DIA: 4. Câmara Temática de Ensino e Formação em Arquitetura e Urbanismo do 469 

Estado de São Paulo, (SEI 00179.002672/2024-01). (origem: CEF-CAU/SP). A 470 

coordenadora da CEF, VIVIANE RUBIO, fez a apresentação da proposta. A presidente 471 

abriu para manifestações dos Conselheiros. A Conselheira DANILA MARTINS DE 472 

ALENCAR BATTAUS destacou que existe um contexto nacional atualmente de debates 473 

sobre ensino e formação em Arquitetura e Urbanismo e que considera extremamente 474 

importante a entrada do CAU/SP nesses debates. A Conselheira AMANDA ROSIN DE 475 

OLIVEIRA informou que a COA fez contribuições ao ofício da COA do CAU/BR, que trata 476 

exatamente das Câmaras Temáticas e propõe alterações no modo de coordenação, 477 

alterando o que está vigência, passando a ser parte indicada pelos órgãos 478 

proponentes. Ela ainda orientou que os órgãos proponentes leiam o RI como um todo 479 

lembrando que o novo modo de colegiado se propõe principalmente a ouvir a 480 

sociedade com aqueles que não são arquitetos, bem como qualificar o debate. A 481 

Conselheira PATRÍCIA CERONI SCARABELLI disse que durante a participação no 39º 482 

ENSEA houve episódio importante de ser registrado e que se posicionou com nota de 483 

repúdio com a fala de uma das diretoras da ABEA contra o CAU/BR e CAU/SP. Ela 484 

considerou a fala como desrespeito ao trabalho desenvolvido pelo Conselho, em 485 

especial em evento nacional, de maneira contrária a uma instituição, que é o CAU, que 486 

apoiava o evento. Segundo a Conselheira, a preocupa o fato da previsão de 487 

participação dessa pessoa na Câmara Temática ora proposta. Ainda na sua opinião 488 

posicionamentos particulares não devem ser expostos como representação de 489 

entidades. A Conselheira KARINA ANDRADE MATTOS manifestou preocupação em 490 

relação a aprovação no momento, já que as novas DCNs que foram homologadas pelo 491 

CNE trazem ressalvas e mudanças em relação ao texto que todos tiveram acesso e que 492 

até o momento não se tem entendimento sobre o texto aprovado e homologado. A 493 

Conselheira CLARISSA DUARTE DE CASTRO SOUZA concordou que ainda não se tem 494 

conhecimento das novas DCNs, cujo texto não foi publicizado e que há movimento 495 

nacional, tanto do CEAU quanto de outras entidades, com um posicionamento 496 

contrário às DCNs aprovadas em agosto. Inclusive ela complementou informando que 497 

as CEF/UF foram chamadas para reunião, na próxima semana, no CAU/BR sobre o 498 

assunto. A Conselheira HAINRA ASABI ALVES DA COSTA ressaltou artigo do Regimento 499 

Interno no qual há necessidade de ajuste sobre a indicação dos componentes e sentiu 500 

falta de encontrar institutos reguladores na Câmara Temática. O Conselheiro 501 

GILBERTO SILVA DOMINGUES DE OLIVEIRA BELLEZA manifestou preocupação sobre 502 

qual seria o papel da Câmara Temática, como deveria agir e trabalhar. Ele disse que é 503 

contra acreditação e que não é papel do Conselho, não gostaria que a Câmara 504 

Temática enveredasse por esse caminho e pediu vistas do processo. Dado o pedido de 505 

vista a presidente encerrou o ponto de pauta. ITEM VII. ORDEM DO DIA: 5. Câmara 506 

Temática Arquitetura Urbanismo e Diversidade: Quilombolas e Indígenas (SEI 507 

00179.003248/2024-76 (origem: CPAF-CAU/SP). A coordenadora da CPAF, MELYSSA 508 

MAILA DE LIMA SANTOS fez a apresentação da proposta. A presidente abriu para 509 

manifestações dos Conselheiros. O Conselheiro MARCELO MONTORO recomendou 510 

que na proposta aborde melhor como a temática proposta coincide na missão do CAU, 511 

que é defender os interesses da sociedade através do controle da profissão - no que e 512 

como a Câmara Temática vai mostrar como seu produto se encaixa na missão do 513 

Conselho. A coordenadora da CPAF explicou que o objetivo da Câmara Temática é 514 
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justamente propiciar o aprofundamento do conhecimento acerca das questões 515 

pautadas para que daqui a um ano, por exemplo, a partir do relatório gerado, a 516 

Comissão possa definir quais ações serão planejadas para esses segmentos e que 517 

sejam inerentes às atribuições do CAU. A Conselheira HAINRA ASABI ALVES DA COSTA 518 

se colocou à disposição para auxiliar na Câmara Temática, caso seja necessário. Disse 519 

ainda entender a proposta, até por ser assunto desconhecido do Conselho e como 520 

forma de resgate histórico pelo apagamento sofrido por esses segmentos na 521 

construção das cidades e de ocupação de território. Com certeza, ela continuou, o 522 

fruto da construção trará à tona a quantidade de marcas que as comunidades nativas 523 

da terra e os povos africanos sequestrados deixaram na cidade e na Arquitetura. O 524 

Conselheiro PAULO ANDRÉ CUNHA RIBEIRO disse que os territórios tradicionais têm 525 

demandas e enorme necessidade de suporte técnico que possa orientá-los como 526 

desenvolver projetos. Ainda, ele considerou que os profissionais têm como função no 527 

CAU proteger a sociedade e, principalmente, essas comunidades que estão 528 

abandonadas - há recursos nacionais e do estado para apoio, mas essas comunidades 529 

não conseguem desenvolver os projetos em busca dos recursos necessários. Ele 530 

também se colocou à disposição para ajudar. O Conselheiro VICTOR CHINAGLIA 531 

JUNIOR recomendou que seja abordada a luta pela terra, pela quantidade de 532 

quilombolas que estão sem demarcação e que não têm estrutura centralizada, como 533 

os movimentos Sem Terra, e que estão muito mais fragilizados. Ele ainda informou que 534 

o governo do estado de São Paulo deu ordem para a polícia militar intervir nas áreas 535 

ocupadas antes da reintegração de posse e que isso pode afetar, em especial, os 536 

quilombolas que podem ter suas terras subtraídas e o mesmo para as terras indígenas. 537 

O Conselheiro RAFAEL PAULO AMBROSIO falou sobre o papel da Câmara Temática na 538 

visão do Regimento Interno e que considera a proposta 100% aderente. O Conselheiro 539 

EDER ROBERTO DA SILVA disse entender que cabe à CPAF fazer o que considera mais 540 

difícil de compreensão que é o resgate histórico da identidade como povo, profissional 541 

e como pessoas, num universo muito pequeno, numa profissão elitista, num padrão 542 

elitista de comportamento e de restrição de acesso. Embora seja um trabalho 543 

complexo, ele entende que a Câmara Temática seja um primeiro passo. O Conselheiro 544 

JOSÉ ANTONIO LANCHOTI ressaltou que o papel da Câmara Temática é orientativo e 545 

que tem certeza de que trará muita orientação para o tema. Ainda, ele destacou o 546 

respeito que está sendo demonstrado pelo plenário ao que foi trazido pela CPAF e que 547 

a qualquer momento o plenário também pode dar contribuições à proposta, como 548 

está fazendo. A presidente fez então a leitura da minuta de deliberação e colocou em 549 

votação que contou com 60 votos a favor, nenhum contra e nenhuma abstenção.  550 

ITEM VII. ORDEM DO DIA: 6. Câmara Temática Inteligência Artificial, Processo (SEI 551 

00179.002800/2024-17) (origem: CTIC CAU/SP).  A coordenadora da CTIC, ROSANA 552 

FERRARI fez a apresentação da proposta. Em seguida a presidente abriu para 553 

manifestação do plenário. O Conselheiro WESLEY CAFÉ CALAZANS informou ser 554 

estudante de segunda graduação em Ciência e Tecnologia e considerou o assunto 555 

muito importante, porém disse que gostaria de ter visto um olhar crítico para a IA, da 556 

forma como tem sido feito nos debates no restante do mundo e em outras profissões, 557 

inclusive sobre o papel do direito autoral. Para ele deve ser levantado, pelo CAU, o 558 

papel do arquiteto frente a IA e o impacto que isso gerará sobre a profissão e sobre a 559 

sociedade. A Conselheira ANA PAULA PRETO disse trabalhar diariamente com 560 

tecnologia, porque vive dentro do Parque Tecnológico de São José dos Campos e tem 561 
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empresa que presta serviços apenas de tecnologia. Semana passada, ela contou, foi 562 

abordada por universidade para desenvolver projeto de tecnologia e foi salva por um 563 

RRT, ressaltando a importância da regularização exatamente do que se faz com 564 

tecnologia. Para ela é fundamental no dia a dia do arquiteto, é preciso levantar o 565 

debate de exercício profissional, de todas as frentes de fiscalização para que se possa, 566 

de fato, exercer o que é o principal ato do Conselho que é o de fiscalizar. Ressaltou a 567 

quantidade de profissionais que deixam de fazer suas RRTs com relação a tecnologias, 568 

seja ela de IA, BIM etc. por falta de conhecimento. Quanto à Câmara Temática ela 569 

entende o debate como inicial e que apoia a IA e todas as iniciativas referentes à 570 

tecnologia, mas pediu que o Conselho exerça a humildade dentro do que se sabe de 571 

tecnologia, porque o mais importante é entender para onde vão os profissionais. Caso 572 

contrário, para ela, possivelmente vai-se perder todas as atividades profissionais. O 573 

Conselheiro EDER ROBERTO DA SILVA reforçou o momento de início dos trabalhos em 574 

que se encontra o Conselho e que nesses momentos pactos de confiança devem ser 575 

estabelecidos e conseguir enxergar nos colegas que estão à frente das atividades 576 

competência e disposição para tal. O Conselheiro EDUARDO SALGADO MARCONI disse 577 

não ter entendido a justificativa apresentada e os resultados a serem alcançados e 578 

corroborou a manifestação do Conselheiro  WESLEY CAFÉ CALAZANS. Manifestou 579 

preocupação quanto à falta de objetividade quanto à área do planejamento e 580 

urbanismo, onde há enorme precarização do ponto de vista da gestão e importância 581 

da modernização administrativa, sob o ponto de vista da transformação digital e da 582 

tecnologia na gestão pública, voltada ao planejamento. Ele ainda observou a falta de 583 

especialista de fato em IA que possa ampliar o conceito, onde a Arquitetura e 584 

Urbanismo é mais uma profissão que será afetada na evolução tecnológica e afirmou 585 

não entender onde se busca chegar nessa discussão tão relevante na Câmara 586 

Temática. A Conselheira MARIA CRISTINA PINHEIRO MACHADO SANCHES considerou 587 

uma excelente ideia ter uma Câmara Temática sobre IA, assunto amplo, mas também 588 

desconhecido pela maioria e o primeiro passo é entender o que é e como pode ajudar 589 

os arquitetos e urbanistas. A Conselheira IARA RIBEIRO DE BARRO CAMACHO disse 590 

considerar a Câmara Temática muito necessária, mas lembrou que o objetivo principal 591 

é abrir a discussão para a sociedade e que devem ser convidados mais profissionais 592 

que não sejam da área e, no caso da Câmara em voga há apenas um convidado que 593 

não é da área. Ela ainda complementou informando que já há discussão no Congresso 594 

Nacional sobre o tema e várias profissões já estão sendo prejudicadas pela IA. Por ser 595 

um tema que está começando é mais um motivo, segundo ela, de sair do quadrado da 596 

Arquitetura e Urbanismo, abrir para a sociedade e chamar profissionais que não são 597 

necessariamente arquitetos. A Conselheira DANIELLE SKUBS leu texto elaborado por 598 

ela propondo reflexão sobre a formação política e técnica das Câmaras Temáticas; que 599 

as propostas possam ser apreciadas, discutidas e compostas inter-Comissões antes de 600 

serem levadas ao plenário para aprovação e deu como exemplo a Câmara proposta 601 

pela CEP, sobre pessoa jurídica, na qual foram convidados todos os Conselheiros a 602 

enviar justificativas de como colaborar. Também considerou importante a inclusão nos 603 

objetivos o debate sobre a regulação do uso da IA, uma vez que já existem projetos de 604 

lei em andamento, que a IA não apresenta apenas benefícios, mas riscos para o 605 

exercício profissional e a propriedade intelectual e a ameaça de redução de cargos 606 

operacionais, muitas vezes porta de entrada dos recém-formados no mercado, como 607 

já tem acontecido em outras áreas profissionais. Além disso ela alertou que a IA como 608 
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ferramenta não deve ser debatida como componente curricular nos cursos de 609 

formação, como colocado, principalmente nos de graduação, lembrando que muitas 610 

instituições já estão tratando do uso consciente da IA de forma autônoma, 611 

considerando os contextos educacionais. Por fim, ela notou que a apresentação 612 

disponibilizada pela CTIC na pasta da plenária incluiu um objetivo específico que não 613 

estava no projeto apresentado na deliberação e pediu vistas da matéria. ITEM VII. 614 

ORDEM DO DIA: 7. Prorrogação da Comissão Temporária de Acompanhamento do 615 

Projeto da Sede (origem: CTAPS-CAU/SP) (SEI 00179.001269/2024-57). A presidente 616 

esclareceu que o pedido de prorrogação se deve aos trâmites de aprovação do projeto 617 

em algumas instâncias e colocou em votação que contou com 49 votos a favor 618 

nenhum contra e nenhuma abstenção. ITEM VII. ORDEM DO DIA: 8. Calendário de 619 

reuniões 2024 (Origem: FCOM-CAU/SP). A presidente apresentou as inclusões 620 

propostas no calendário, complementando já ter sido aprovado no Fórum de 621 

Comissões e colocou em votação que contou com 45 votos a favor, nenhum contra e 622 

nenhuma abstenção. ITEM VI. Comunicados dos Conselheiros. O Conselheiro JOSÉ 623 

ANTONIO LANCHOTI disse que, considerando o ocorrido durante a apresentação das 624 

propostas das  Câmaras Temáticas, quando diversos Conselheiros manifestaram desejo 625 

de ter participado das discussões, ele informou que a CAC propõe uma Câmara 626 

Temática Sobre Calçadas Acessíveis e pediu que Conselheiros que tenham interesse no 627 

tema e queiram contribuir com as discussões que enviem suas contribuições para CAC 628 

ou diretamente para a coordenação para que possa ser finalizado e apresentado o 629 

mais breve possível. Ele ainda pediu para que fossem registradas as pessoas que 630 

estavam em plenária no momento de sua manifestação. O Conselheiro EDER ROBERTO 631 

DA SILVA comunicou que dia 13 haverá reunião ordinária da CMU que está com a 632 

discussão da mobilidade inclusiva e pediu que os Conselheiros indiquem nomes e 633 

sugestões sobre o tema até o dia 13. A presidente afirmou então que solicitaria à SGO 634 

envio por e-mail, em virtude do prazo exíguo, para colaboração na Câmara Temática 635 

de calçadas acessíveis e na Câmara Temática de mobilidade. O Conselheiro FERNANDO 636 

NETTO solicitou que fosse resolvido o problema da projeção do lado direito, que 637 

prejudica a visibilidade, para a próxima plenária. O Conselheiro EDERSON DA SILVA 638 

manifestou seu orgulho quanto à criação da CPAF, na gestão passada, e quanto ao 639 

trabalho apesentado pela Comissão – de todas as propostas de Câmara Temática e 640 

comissões temporárias deste ano, chegadas na COA, a da CPAF foi a única que chegou 641 

redonda, de acordo com o regimento interno e foi homologada e aprovada. Ele ainda 642 

sugeriu que as demais comissões que queiram criar Câmara Temática procurem a CPAF 643 

que fez um trabalho exemplar. A Conselheira MARINEIA LAZZARI CHIOVATTO disse 644 

que também a CPUAT organiza a Câmara Temática de mudanças climáticas e que 645 

também contam com as contribuições de todos os Conselheiros. A Conselheira 646 

HAINRA ASABI ALVES DA COSTA sugeriu que os pedidos de contribuições sejam feitos 647 

pelo processo SEI e não via e-mail. A presidente concordou com a sugestão da 648 

Conselheira, esclarecendo que de fato é a forma correta. A Conselheira KARINA 649 

ANDRADE MATTOS sugeriu que as propostas de criação de Câmaras Temáticas fossem 650 

enviadas pelas proponentes para contribuições dos Conselheiros com antecedência, 651 

inclusive com a possibilidade de os Conselheiros manifestarem seu interesse em 652 

participar. CAMILA MORENO DE CAMARGO encerrou assim a 8a Reunião Ordinária, 653 

Gestão 2024 – 2026, agradecendo a presença de todas e todos. 654 
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